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     Гораздо более типичным такое поведение является для мальчиков. Вероятно, 

это объясняется целым комплексом причин: мужские гормоны, ожидаемые 

обществом модели поведения, более грубые игры. Девочки чаще выражают свою 

агрессию словом, выражением презрения, «отлучением» от себя. Прежде чем что-

либо предпринимать, убедитесь, что это именно проявление агрессии, а не просто 

игра или неумение объяснить свои желания. 

Причины агрессивного поведения детей 

 Возможно, дело в состоянии здоровья. Высокая возбуждаемость, разрядку 

которой ребёнок совершает в виде агрессии на других людей, может быть вызвана 

повышенным внутричерепным давлением. Давно ли ребёнок проходил 

обследование? Возможно, есть повод сходить к врачам. 

 Дети подражают поведению родителей. Если в вашем доме давление, 

враждебность – в порядке вещей, если ребёнка наказывают физической силой 

старшие члены семьи, тогда он не видит иного способа наказания, кроме 

распускания рук, и было бы удивительно ждать от своего чада несхожей манеры 

поведения. С ранних лет ребёнок привыкает к правилу "сильный - значит, прав и 

значим". 

 Дети часто копируют поведение героев мультиков и различных 

видеоигр. Ведь очень легко – доверить своё чадо монитору, чтобы оно не 

отвлекало вас от важных дел. Многие родители применяют такой способ, и они 

даже не догадываются, какое количество насилия выплёскивается на ребёнка с 

телеэкрана или компьютера. 

 Дети чувствуют себя одинокими. Вас беспокоит лишь мысль о том, чтобы 

они были сытыми, одетыми и своевременно ложились в постель. А поболтать? 

Узнать, сегодняшние впечатления, радости или печали? Ведь для маленького 

человека общение также важно и необходимо, как и для взрослого. Поэтому он и 

лезет в драку, чтобы привлечь ваше внимание, спровоцировать неравнодушие. 



 Вашего малыша отвергают товарищи в детском саду. Кого-то могут 

даже обидеть. Бывали ситуации, когда ребёнка обижают и не хотят с ним играть 

другие дети, из-за ношения им очков, из-за не очень хорошего произношения слов 

или по многим другим не серьёзным причинам. Дракой он пробует убедить их, 

что может быть принят в группе детей, которые его отвергают. Однако ребёнок не 

понимает, что таким образом он делает только хуже, с ним никто не хочет 

общаться после его агрессии. 

 Ваш ребёнок слишком энергичен. В него будто вживили маленький 

мотор, который не останавливается ни на секунду – такой уж у него характер. Как 

ему справляться со своей высокой активностью, энергией и напористостью, он 

просто не представляет. Так и распускаются ручки. Такое дитя, само не осознавая, 

может за мгновение одарить ссадинами двух товарищей, самое главное - 

абсолютно нечаянно. 

 Дети могут воевать за тёплое местечко. Внимание воспитателей, лучшие 

игрушки, всё это не достаётся одному ребёнку, как он привык дома, в детском 

саду вашему чаду приходиться соперничать с другими детьми. 

 Возможен и такой вариант, что ваши дети просто плохо 

воспитаны. Они не понимают, что дозволено, а чего нельзя, что такое плохо, а 

что такое хорошо. Поэтому он поступает так, как ему вздумается. 

 

Как же справиться с проблемой? 

 Если вы сами агрессивны при решении тех или иных ситуаций, то ваш 

ребенок, скорее всего, скопирует ваше поведение. Поэтому воздержитесь от 

агрессии (в том числе, и словесной) или насилия в ответ на сложные и негативные 

обстоятельства. Вместо этого выберите для себя позитивный подход к решению 

проблем, который бы вы хотели передать и своему ребенку. 

 Если у вашего ребенка проблемы с детьми, не учите его кулаками решать 

конфликты. Лучше направьте его энергию в более мирное русло – отправьте на 

занятия восточными единоборствами. Боевое искусство учит ребенка, как 

защититься от насилия. А также этот вид спорта учит его дисциплине и уважению 

к другим людям, что помогает развивать более контролируемый и неагрессивный 

характер. 

 Поощряйте ребенка рассказывать о негативных эмоциях, которые он 

испытывает. Маленькие дети не обладают таким хорошим знанием языка, как 

дети более старшего возраста или взрослые. Часто ребенок дерется только 

потому, что чувствует себя сердитым или беспомощным, но не имеет 

возможности передать свое состояние словами. Дети обычно понимают язык 

лучше, чем они могут использовать его, поэтому говорите с ребенком на 

соответствующем его возрасту языке о том, почему нельзя драться и что другие 



люди чувствуют, когда их бьют. Поощряйте ребенка рассказывать о своих 

ощущениях и переживаниях. Разыгрывание ролей с детьми также может быть 

полезным. 

 Если ваш ребенок дерется, кусается и проявляет жестокость по отношению 

к другим детям, сосредоточьте свое внимание на пострадавших. Уделите тем 

детям внимание, которое так ищет агрессор. Как только вы утешили 

пострадавшего, вернитесь к маленькому забияке и проведите в жизнь 

дисциплинарные меры воздействия, например, тайм-аут (перерыв). Ограничьте 

общение, но не торопитесь объяснять, почему его поступок был неправильным. 

Пусть он сначала сам подумает над своим поведением. 

 Если ребенок случайно сделал больно другому ребенку, используйте этот 

инцидент, чтобы показать, как агрессивное поведение может причинить боль. 

Попросите ребенка искренне извиниться перед пострадавшим малышом. 

 Если вы думаете, что ваш ребенок дерется, в том числе, и по вине 

телевизора, следите за передачами, которые он смотрит. Если вы столкнулись с 

тем, что ребенок смотрит шоу, содержащее сцены насилия или агрессивного 

поведения, не переключайте сразу, а посмотрите вместе с ним и объясните, 

почему вести себя так нельзя. 

Для уменьшения агрессии важно быть последовательным в воспитательных 

методах. Если вы применили один раз дисциплинарное воздействие, то 

применяйте этот метод всегда, когда ваш ребенок кого-то ударил. В противном 

случае малыш не поймет, где находится граница дозволенного, и продолжит 

драться, а возможно и станет еще более агрессивным. 

Стабильная окружающая среда, последовательные ожидания и воспитательные 

методы, соответствующее вмешательство по мере необходимости и большое 

терпение с вашей стороны поможет научить ребенка управлять своей агрессией. 

Если же агрессия ребенка растет или не уменьшается, несмотря на все 

предпринятые меры, не бойтесь обратиться за помощью к специалистам. 

Помните, что вы не одни: детская агрессия – довольно распространенное явление, 

но с правильным подходом ребенок достаточно быстро его перерастет. 

Итак, если ребенок дерется, следуйте вышеизложенным шагам, и вы увидите 

результат. 

 
Источник: https://nsportal.ru/detskiy-sad/materialy-dlya-roditeley/2018/07/24/esli-rebyonok-deryotsya-chto-delat-

roditelyam 

https://nsportal.ru/detskiy-sad/materialy-dlya-roditeley/2016/01/20/esli-rebenok-deretsya 

https://infourok.ru/konsultaciya_dlya_roditeley__esli_vash_rebenok_deretsya-114270.htm 

 

 

https://nsportal.ru/detskiy-sad/materialy-dlya-roditeley/2018/07/24/esli-rebyonok-deryotsya-chto-delat-roditelyam
https://nsportal.ru/detskiy-sad/materialy-dlya-roditeley/2018/07/24/esli-rebyonok-deryotsya-chto-delat-roditelyam
https://nsportal.ru/detskiy-sad/materialy-dlya-roditeley/2016/01/20/esli-rebenok-deretsya
https://infourok.ru/konsultaciya_dlya_roditeley__esli_vash_rebenok_deretsya-114270.htm

